

**Togocom** **KPÉVIKA 4G**  
**ON KIFF TOUS !**

DOUBLE SIM    RAM 212MB - ROM 8GB  
DOUBLE CAMERA FRONTALE & ARRIÈRE    BATTERIE AMOVIBLE 3000MAH  
RADIO MP3 MP3 PLAYER    BLUETOOTH  
ENREGISTREUR VIDEO    T-FLASH

**9900** FGFA

Promo valable jusqu'au 31 octobre 2021  
TOGOCOM CHANGE POUR VOUS



Usager de la route : **P.2**  
**Comment contribuer à la fluidité de la circulation au niveau des postes de péage?**

Ni de gauche, ni de la droite, même pas du centre.

**LE LIBERAL**

Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

N° 0544 du 13 Octobre 2021 - 250 F CFA / Pdf: 1 €

**Meilleur promoteur africain des œuvres sociales :** **P.6**

**Dr Michel Kodom honoré à Kigali**

**PADEV**  
PRIX AFRICAIN DE DÉVELOPPEMENT KIGALI 2021

**PIA :** **P.7**

**ITC Rmg, l'entreprise spécialisée dans le textile va implanter 750 machines à tricoter rectilignes**  
*Lire le communiqué de presse*

**Lutte contre la Covid-19 :** **P.3**

**Les raisons d'un réajustement des mesures par le gouvernement**

**Lutte contre la COVID-19:**



**La Cour Constitutionnelle émet un avis défavorable contre un projet d'ordonnance de la Primature** **P.3**

**Le programme d'alimentation scolaire au menu du conseil des ministres**

**P.3**

# Usager de la route : Comment contribuer à la fluidité de la circulation au niveau des postes de péage ?

**P**our mieux garantir la fluidité au niveau des postes de péage sur l'ensemble du territoire, les usagers de la route doivent se familiariser avec certaines nouvelles mesures prises par la Société autonome de financement de l'entretien routier (SAFER).



En effet la société a opté depuis quelques mois pour la mise en place progressive d'une plateforme automatisée des postes de péages. Ceci permet un franchissement beaucoup plus fluide et un fonctionnement beaucoup plus efficace de poste de péage. Il a été donné de constater par exemple que faute parfois de petites coupures certains usagers perdent plus de temps au guichet

ralentissant ainsi la circulation.

Le paiement par carte ou le paiement par vignette sont des mesures pour régler ce problème qu'on pourrait qualifier d'embouteillage au niveau des postes de péage. Il faudra encourager les usagers de la route à se familiariser à ces nouvelles méthodes de paiement afin de faciliter la fluidité de la circulation. Il y va de l'intérêt de tous mais surtout celui des automobilistes qui gagneraient en temps. Il faut rappeler que les usagers ont la possibilité

de recharger leur carte par exemple grâce au mobil money.

Emprunter le couloir automatisé au niveau des péages contribuerait à rendre plus fluide la circulation. La seule condition pour emprunter ces couloirs c'est de souscrire à un abonnement et obtenir une carte ou une vignette. L'abonnement en question se fait au niveau de la SAFER. Une fois l'abonnement effectif, l'utilisateur qui arrive au poste de péage automatisé devra opter pour le couloir automatisé, à l'aide de la signalisation indiquant la

voie correspondant à son mode de paiement.

Ainsi les abonnés devront emprunter la voie disposant de la

signalisation du télépéage (t) et payer par carte ou par vignette. Les autres voies sont ouvertes pour le paiement en espèces.



Dieu a donné, Dieu a repris. Chaque chose a son temps, chaque temps a son événement, chaque événement a sa fin, la fin de toute chose est une histoire. La vie Gilbert est une histoire. Que son âme repose en paix.

**En Mémoire de notre Cher et Regretté**

**PAGNOU Modowé Gilbert**  
 Directeur Marketing et du Développement Commercial de la SALT, Inspecteur national en sûreté de l'aviation civile, Coordonnateur du plan des mesures d'urgence de l'aéroport, Auditeur certifié UEMOA en sûreté de l'aviation civile, Expert OACI en sûreté de l'aviation civile, Chevalier de l'Ordre National du Mérite, Endormi dans le Seigneur le 13 Septembre 2021 à l'âge de 53 ans.

*« J'ai tant voulu continuer avec vous, mais la nature en a décidé autrement. Chers parents, frères et sœurs et enfants, essuyez vos larmes. »*

**PROGRAMME**

**A Lomé**

**Judi 14 octobre 2021**  
 18 h 00 – 20 h 00 : Veillée de prières et de chants en l'Eglise Catholique Sainte Josephine Bakhita de Sogbossito.

**Vendredi 15 octobre 2021**  
 13 h 00 : Levée du corps à la morgue du CHU Sylvanus OLYMPIO suivie de la chapelle ardente à son domicile sise à Agoè-Sogbossito non loin du cimetière de Sogbossito  
 16 h 00 : Départ pour Kara.

**A Bohou**

**Vendredi 15 octobre 2021**  
 18 h 00 – 20 h 00 : Veillée de prières et de chants en l'Eglise Catholique Sacré-cœur de Yadé-Bohou.

**Samedi 16 octobre 2021**  
 06 h 00 – 08 h 00 : Chapelle ardente au domicile du défunt  
 08 h 00 – 10 h 00 : Cérémonie d'enterrement suivie de l'inhumation dans l'intimité familiale  
 Maison mortuaire : maison PAGNOU sise à 200 mètres au Nord-Ouest du Lycée Yadé-Bohou

**N.B : Toutes cérémonies funéraires se dérouleront dans le respect strict des mesures barrières**

**REMERCIEMENTS ET ANNONCES**

Le ministère des Transports Routiers, Ferroviaire et Aérien  
 M. Payadawa BOUKPESSI, ministre d'Etat, ministre de l'Administration territoriale, de la Décentralisation et du Développement des territoires  
 Le préfet de la Kozah  
 Le chef du canton de Bohou  
 Le directeur général de la Société Aéroportuaire de Lomé Tokoin (SALT) et son personnel  
 Le secrétaire exécutif du Parti UNIR  
 Le président de la CENI  
 Le chef communauté des ressortissants de Bohou à Lomé  
 Le président de l'Amicale des Ressortissants de Bohou à Lomé  
 Le chef du village de Bohou Tchouyou  
 M. LEMOU Tchadoui, chef du village de Bounoh à Atchangbadé, doyen de la famille  
 La famille PAGNOU de Bohou Kpinzoudé  
 La famille SEOU de Bohou Kpinzoudé

**Les veuves :** Pazima, Yvonne, Rosine  
**Les enfants du défunt :** Oscar, Blaise, Maximain, Claver, Mathis et Maei  
 Veuve KELEOU N'Naa, née PAGNOU, ménagère à Atchangbadé  
 M. PAGNOU Kouidjo Cultivateur à Amou-Oblo  
 Mme PAGNOU Mègounani Blandine, employée à « OMNI Sherman Hôtel » à Washington aux Etats Unis d'Amérique

Mme PAGNOU Kouidjokalo Poba, ménagère à Amou-Oblo  
 M. PAGNOU Yao, maçon à Lomé  
 M. PAGNOU Koffi, employé à la Société Togolaise Handling à Lomé  
 M. PAGNOU Koboyah à Lomé  
 M. SEOU Komlan à Lomé  
 Mme BIDJADA Kouma née SEOU aux Etats Unis

La famille LEMOU d'Atchangbadé Bounoh  
 La famille LAKIGNAN de Lama Saoudé  
 La famille MIZA de Pya Kodah  
 La famille POROZI de Bohou Lendé

M. TALAKI Célestin, ancien ministre à Lomé  
 M. ABI Kao et sa famille à Lomé  
 M. NGNAZOU Blaise, son épouse et leurs enfants à Paris  
 M. BIDJADA Rodrigue, ses frères et sœurs aux Etats Unis, en Allemagne et au TOGO

Les familles : PISSANG, KIFATOU, ADJATE, ABI, POYODE, ASSALI, POHOYI, PALOU, N'DALA, PAROUDJIA, KAKARKA, KAMA-TAROUGUE et PATALI de Bohou Kpinzoudé

Les familles : PADAMELI, TILIWA, POTCHONA, KASSANG, KELEM, TCHAMDJA, NYANSA, TELOU, PERE, KOMOSSSI et ADEKEDEOU de Bohou Tchouyou

Les familles : POROZI, MIZA, LAKIGNAN, KELEOU

Les familles : EZIKA, BAKPESSI de Bohou Waldé, ALEDI, ASSIH de Bohou Pyadé, BABALE, PAKAI et KALIWA de Bohou Kpémomé

Les familles parentes, alliées et amies

Profondément touchés par les nombreuses marques de sympathie et de soutien que vous leur avez témoignées de diverses manières lors du décès de leur cher et regretté :

**PAGNOU Modowé Gilbert**  
 Directeur Marketing et du Développement Commercial de la SALT, Inspecteur national en sûreté de l'aviation civile, Coordonnateur du plan des mesures d'urgence de l'aéroport, Auditeur certifié UEMOA en sûreté de l'aviation civile, Expert OACI en sûreté de l'aviation civile, Chevalier de l'Ordre National du Mérite, Endormi dans le Seigneur le 13 Septembre 2021 à l'âge de 53 ans

Vous renouvellent leurs sincères remerciements et vous prient d'assister ou vous unir d'intention aux cérémonies funéraires qui se dérouleront selon le programme ci-après :

Hebdomadaire Togoais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

Récépissé N°0416/23/12/10/HAAC du 23 décembre 2010

**Directeur de la Publication**  
 PETCHEZI P. D. Fabrice

**Comité de Rédaction**  
 PETCHEZI Fabrice  
 Alain TCHEDRE  
 Prosper AWIH  
 Dick MESSAN (Stagiaire)  
 Cyrille SABLASSOU

**Correcteur**  
 S. Didier

**Infographie**  
 JPB

**Adresse**  
 Route du Contournement CEDEAO, Agoè Démakpoè, non loin des rails  
 Tél: +228 90 15 87 53  
 +228 22 42 83 46  
 13 BP 152 Lomé-TOGO

**Imprimerie**  
 SDR

**Tirage**  
 1000 exemplaires

**OFFREZ-VOUS L'EGO+ 4G À PRIX RÉDUIT !**

**PROMO**

65 000 FCFA  
**29 000 FCFA**

DOUBLE SIM ROM 16GB + RAM 2GB 13MPX DOUBLE CAMERA + DOUBLE FRONT CAMERA 5MPX

BATTERIE AMOVIBLE 3500MAH 4G WIFI HOTSPOT WIFI BT-A-GPS LECTEUR D'EMPREINTE DIGITALE

Disponible en Agence dans la limite des stocks disponibles. Offre valable jusqu'au 31 octobre 2021. togocom.tg

TOGOCOM CHANGE POUR VOUS

**LE LIBÉRAL, c'est tous les mercredis**

## Lutte contre la covid-19 : La Cour constitutionnel émet un avis défavorable contre un projet d'ordonnance de la Primature

*Dans sa stratégie de riposte contre la pandémie au coronavirus, le Premier Ministre a soumis à l'appréciation de la cour constitutionnelle, un projet d'ordonnance relative à la COVID-19. Le projet d'ordonnance introduit à la cour constitutionnelle stipule en son article premier que ; « L'accès à tout bâtiment administratif est subordonné à la présentation d'une preuve de vaccination contre la COVID-19 ou d'un test PCR COVID-19 négatif datant de moins de soixante-douze (72) heures, dans les préfectures du Golfe et d'Agoe-Nyivé.*

C'est un projet d'ordonnance en 5 articles et l'article 2 donne pouvoir au ministre chargé de l'administration territoriale pour étendre par arrêté la mesure prévue pour les préfectures du Golfe et d'Agoe-Nyivé aux autres préfectures en fonction de l'évolution de la pandémie et lorsque les circonstances locales l'exigent. l'article 3 du même projet d'ordonnance donne le même pouvoir aux ministres sectoriels pour étendre, également par arrêté, la mesure précitée aux structures, institutions et organisations privées et internationales accueillant du public et relevant de leur secteur, en fonction de l'évolution de la pandémie de la COVID-19 et lorsque les circonstances locales l'exigent ; l'article 4 expose tout contrevenant aux dispositions de l'ordonnance aux sanctions prévues par la réglementation en vigueur, et l'article 5 traite de la date d'entrée en vigueur de l'ordonnance.

La Cour constitutionnelle dans son avis, a jugé recevable la demande d'avis et l'objet du projet d'ordonnance conforme à la constitution mais l'institution chargée du contrôle de constitutionnalité des lois a jugé que le projet d'ordonnance est contraire à l'article 11 de la Constitution en tant qu'il ne dispose que pour les préfectures du Golfe et d'Agoe-Nyivé. En effet l'article 11 de la loi fondamentale togolaise stipule que « Tous les êtres

humains sont égaux en dignité et en droit ; L'homme et la femme sont égaux devant la loi ; Nul ne peut être favorisé ou désavantagé en raison de son origine familiale, ethnique ou régionale, de sa situation économique ou sociale, de ses convictions politiques, religieuses,

philosophiques ou autres».

La Cour argumente que « Qu'en retenant un périmètre d'application qui aurait compris exclusivement les préfectures du Golfe et d'Agoe-Nyivé au lieu de revêtir une portée générale, l'ordonnance sous examen méconnaît le



principe d'égalité.

Il faut rappeler les risques de contamination à la COVID-19 sont plus élevés dans le Golfe et à

Agoe-Nyivé où la campagne vaccinale s'est beaucoup plus intensifiée.■

P. Fabrice

### Lutte contre la Covid-19 : Les raisons d'un réajustement des mesures par le gouvernement

**F**ace à la montée vertigineuse des cas de contamination au coronavirus, le gouvernement le 10 septembre dernier avait pris des mesures de prévention notamment la fermeture des Eglises, des lieux de prières et de culte et certains bars à Lomé.

Depuis la semaine dernière, des informations font état d'une diminution des cas de contamination ce qui amène le gouvernement à revoir ses mesures devenues beaucoup plus souples depuis le 8 octobre dernier. On est passé de 4901 cas au 11 septembre, à 1490 cas au



06 octobre 2021.

Le taux de cas positifs sur les dépistages effectués a ainsi ralenti, passant d'une moyenne de plus de 10 % à une moyenne de 6% tandis que le

nombre de cas quotidien est passé de plus de 100 par jour à environ 40 par jour. Voilà des éléments concrets qui ont milité en faveur de l'assouplissement des mesures.

Ces assouplissements concernent la réouverture des lieux de culte et des grands bars.

Toutefois, la mesure exigeant une preuve de vaccination pour accéder aux bâtiments publics est maintenue.■

P. Fabrice

### Le programme d'alimentation scolaire au menu du conseil des ministres

**P**armi les sujets abordés au conseil des ministres tenu hier, figure une communication sur la mise en œuvre du programme national d'alimentation scolaire.

Cette communication présentée par le Ministre du développement à la base, de la jeunesse et de l'emploi des jeunes, fait le point de la situation.

Au total 475 écoles en tout ont bénéficié de ce programme, permettant à « 131870 élèves de bénéficier d'un repas de qualité nutritionnelle et en quantité



suffisante » selon le communiqué rendu public à l'issue du conseil des ministres. Le communiqué précise que ces résultats ont été obtenus

grâce à un apport supplémentaire de l'Etat à hauteur de 980 millions de fcfa pour un montant global de 2,1 milliards.

Entre 2021 et 2022, ce programme va s'étendre à 65 nouvelles écoles. Cette extension permettra de couvrir 187152 élèves soit 62 % de l'objectif des 300 mille élèves. Tel que le prévoit la feuille de route du gouvernement.

Fab

## Togo : Le taux de bancarisation en hausse, conséquence d'une inclusion financière croissante

*La bancarisation qualifie l'action des populations à ouvrir des comptes pour sécuriser leurs fonds. La digitalisation des services publics est devenue, ces années, le cheval de bataille du gouvernement togolais. Les efforts sont plus remarquables dans les services de l'Etat, au niveau du mobile money et du système bancaire. L'Union économique et monétaire ouest africaine (Uemoa) a révélé une hausse de 7% du taux de bancarisation au Togo en 2020, ce qui le laisse apparaître comme leader dans la sous-région.*

Cette hausse est le résultat de l'ouverture de 78 597 comptes bancaires supplémentaires dans le pays. Au cours de l'année 2021, les citoyens détenteurs de comptes bancaires dans les établissements de crédit (banques, services postaux, caisses nationales d'épargne) sont de 1 178 587, contre 1 099 990 en 2019.

Selon une publication de la Banque centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (Bceao), le Togo compte à ce jour 14 banques (dont 11 filiales et 03 succursales) et 03 établissements financiers

à caractère bancaire (dont 02 filiales).

**Le Togo jouit d'un climat des affaires sain**

L'amélioration de l'environnement des affaires tient à cœur au chef de l'Etat. Il ne ménage aucun effort pour permettre aux citoyens et opérateurs économiques nationaux ou étrangers de bénéficier des avantages d'un pays sûr, stable et économiquement souple. Pour lui, le Togo doit être résolument « déterminé à adopter des séries de réformes pour mobiliser davantage d'investissements et réaliser une forte croissance



économique à moyen terme». Cette volonté a fait naître une cellule dédiée au climat des affaires. Elle a permis au Togo de se hisser au premier rang des pays réformateurs en Afrique et à

la troisième place mondiale, dans le classement Doing Business 2020.

Une mesure phare de cette politique d'amélioration du climat des affaires est

l'opérationnalisation de l'Agence de promotion des investissements et de la zone franche (API-ZF).

Aujourd'hui, la thésaurisation est de plus en plus évitée, les marchés publics sont exempts des procédures complexes, les entrepreneurs sont encouragés par des mesures salvatrices, la création d'entreprises est devenue aisée, les politiques d'emplois de jeunes se multiplient, les filets sociaux et services de base couvrent les communautés vulnérables, la justice est plus équitable, l'eau et l'électricité sont davantage offertes, l'industrialisation nationale est en plein essor, les agriculteurs sont soutenus, tout change et le Togo se rapproche de l'émergence. ■

La Rédaction

## Communes de Danyi : Le conseiller Abass Kaboua rend public les comptes administratifs et de gestion de l'exercice 2020

*L'honorable-conseiller municipal du Mouvement des Républicains Centristes (MRC, opposition) dans la commune de Danyi 1 a rendu public ce lundi 11 octobre, au cours d'une conférence de presse les différents comptes administratifs et comptes de gestion de l'exercice 2020 des deux communes qui composent la préfecture de Danyi,*

Cette rencontre tenue devant les élus locaux du parti a été l'occasion pour le député de dénoncer les différentes "malversations" auxquelles se donneraient en l'occurrence le maire de Danyi 1, Kossivi Wonyra. Dans ses développements, le député-conseiller Kaboua a mis en exergue beaucoup d'irrégularités dans la gestion des affaires dans les deux communes. Brandissant les comptes de gestion et ceux administratifs des deux maires, Abass Kaboua vient bouter les différentes affirmations du maire Kossivi Wonyra relayées par une partie de la presse le week-end dernier, concernant les privilèges exorbitants qu'il s'octroie ainsi que l'exécutif de la



commune de Danyi 1.

Selon les chiffres mis à la disposition de la presse par le député, l'indemnité liée aux frais de l'hôtel du maire est de 3 000 000 F en 2020 alors qu'elle était de 45 000 F par mois en 2019 à sa prise de fonction, et de 30 000 F par mois au temps de la délégation spéciale pour le président.

« Ceci est inconcevable pour

une commune rurale qui veut réellement se développer », a déclaré l'honorable Kaboua.

Les frais de carburant et autres combustibles, comme le réfutait le maire de Danyi 1 sont bels et bien élevés à 5 660 680 F, une absurdité.

Au-delà, les élus locaux du MRC dénoncent une gestion unilatérale des deux communes sur fonds

d'ethnocentrisme, de menaces et d'intimidations. L'absence criarde de tenue du conseil, celle éternelle du maire de Danyi 2 pour raison de santé, sont des illustrations qui font légion.

« Nous avons alerté le préfet de Danyi concernant la situation, les menaces, mais à ce jour toutes nos tentatives restent lettre morte. On ne peut pas continuer par diriger les choses de la même manière au risque de reculer », a confié M. Trétou, président de la commission des finances de la commune de Danyi 2.

Les cas d'utilisation des véhicules de service public à des fins privées, des voies de faits et autres malversations ont également été évoquées par

les élus locaux du MRC.

Pire, les deux communes de Danyi sont aujourd'hui endettées et doivent encore des reliquats à leurs exécutifs, alors même que ces derniers n'ont pas été en mesure de mobiliser les recettes nécessaires pour le fonctionnement de leurs communes.

Tout est réellement parti d'une réunion tenue à son domicile le weekend dernier par le député Kaboua Abass à Danyi, qui a rassemblé les têtes couronnées des deux communes, les responsables des CVD et CDQ, les présidents des différentes associations, des groupements de femmes et autres corps de métiers.

« Le but de cette rencontre était de faire comprendre à tous que la gestion actuelle des affaires de notre préfecture n'est pas la meilleure qui soit. A côté, il a été aussi question que

Suite à la page 5

## Consommation locale : La société Champiso Network offre des voitures à ses partenaires

**La société Champiso Network, filiale du groupe Nutri Togo, offre des voitures et divers autres lots à ses partenaires, distributeurs et nouveaux membres en cette fin d'année à travers un challenge qu'elle leur propose. Devant la presse hier, les premiers responsable de la société ont procédé au lancement de ce programme dénommé Promo Voiture Champiso Network 2021.**



compléments alimentaires et de médecine alternative.

« De nombreux lots seront offerts aux gagnants à l'issue de la compétition parmi lesquels des voitures neuves de marque Toyota RAV4, Toyota Rush, des voitures d'occasion, des motos, des ordinateurs, des tablettes, des téléphones,... », a précisé Jean-Marie Ayefouni, Directeur des opérations de Champiso Network.

Pour gagner, il suffit d'aller sur le site de la société sur le lien [www.champiso.com](http://www.champiso.com) et d'y ouvrir un compte de parrainage à 35 000 f donnant droit au choix d'un des deux produits concernés par le programme. L'adhérent devra après parrainer d'autres membres

en leur recommandant ces produits durant les trois prochains mois, que va durer le challenge.

Un avantage supplémentaire, « à chaque produit payé, le partenaire parrain aura immédiatement 20% du prix, en même temps qu'il collectionne des points pour le décompte final du tableau des récompenses », a souligné pour sa part Aimé Bessanh, Directeur commercial de la société.

Au terme de cette compétition qui prendra fin le 12 janvier prochain, les partenaires et distributeurs qui réussiront à totaliser 5745 produits achetés et 2155 adhésions, repartiront avec la Toyota Rush, il faut

totaliser 1500 adhésions et 4000 produits achetés.

Les récompenses vont décroître avec le nombre d'adhésions et de produits achetés jusqu'au téléphone pour lequel il faut 28 adhésions et 72 produits achetés.

One minute et Méga cure sont de nouveaux adaptogènes que Nutri Togo a mis sur le marché des compléments alimentaires et de la médecine alternative pour aider les diabétiques, les hypertendus et des personnes souffrant d'autres formes de pathologies. Remontants, digestifs et boosters, ces produits composés de 9 champignons permettent à l'organisme de retrouver une vitalité nécessaire à toutes les activités au quotidien et fait de la société Champiso Network, une référence sur le plan mondial.

**Democrate**

S'inscrivant dans la droite ligne du renforcement de la consommation locale célébrée depuis deux ans au Togo, cette compétition à en croire Wilfried Gbedohou, Coordonateur, chargé du pilotage et du développement de la branche à l'international, vient récompenser les efforts des membres et adhérents du système de

marketing relationnel réseau essentiellement basé sur le bouche à oreille.

Elle vise aussi d'après lui à dynamiser la ligne des produits Méga cure et One minute, nouveaux produits far de la société" qui se positionne aujourd'hui comme le leader mondial de la transformation des produits à base de champignons à des fins de

## Communes de Danyi : Le conseiller Abass Kaboua rend public les comptes administratifs et de gestion de l'exercice 2020

Suite de la page 4

chacun exprime son ressenti afin que nous ne rentrions pas dans la nouvelle année le cœur lourd. Il est absurde que le maire de Danyi 1 qualifie cette réunion d'illégale parce qu'il n'a pas qualité à le faire, et surtout que dans le même temps, il tienne une fête à l'occasion de son anniversaire au mépris de toutes les mesures barrières, offrant même de l'alcool frelaté aux convives », a vociféré l'honorable Kaboua.

Il faut le souligner, cette réunion fait suite à la tournée organisée par le député à l'occasion de la rentrée scolaire, afin de constater le bon démarrage des cours, de recenser les besoins des différents établissements scolaires, et surtout de s'assurer de la mesure de la gratuité de l'école au Togo.

Par ailleurs, le président du

MRC pointe également du doigt le gouvernement qu'il accuse de ne pas faire preuve de plus de fermeté. Pour lui, la question des déficits budgétaires n'est pas seulement liée aux seules communes de Danyi. Pour lui, c'est une situation générale qui touche toutes

les communes du Togo qui sont mal gérées en l'état actuel au point même que la cour des comptes, le ministère de l'administration territoriale ainsi que le ministère des finances soient obligés d'adresser des notes de recadrage aux 117

communes.

Le danger réside aussi dans le fait que le principal partenaire en développement du Togo en matière de décentralisation, qui est l'Allemagne aurait commencé par prendre du recul à cause de ces manquements.

Le MRC demande donc au gouvernement de tout faire pour voir clair dans les comptes, d'obliger les prédateurs à retourner les fonds détournés et de faire preuve de dureté dans les sanctions.

**Démo**

## Meilleur promoteur africain des œuvres sociales : Dr Michel Kodom honoré à Kigali

**I**l n'est plus à présenter au public togolais, le Dr Michel Kodom engagé sur plusieurs fronts dans le pays notamment la santé avec son ONG internationale AIME/AFRIQUE ses initiatives dans la communication et ses multiples œuvres sur le plan social.

Ce n'est tout simplement que mérité cette distinction de « Meilleur promoteur africain des œuvres sociales ».

Le Togolais a remercié les autorités rwandaises et les organisateurs des Awards de développement (PADEV).

« Nous ferons notre part et la promesse est faite, on ne baissera pas les bras », pouvait-on lire sur la page facebook de Serge Michel Kodom. ■

**Fab.**



## La Foda au service des jeunes entrepreneurs togolais

*La Formation en développement d'affaires (Foda) est une initiative prise par le Togo pour aider les jeunes à créer et développer leurs affaires. Elle est en conformité avec la volonté du pays à promouvoir l'auto-emploi des jeunes et femmes, les accompagner dans la création d'une société, les aider à faire prospérer leurs activités, créer une économie sociale et solidaire avec des principes communs qui reposent sur l'utilité sociale, la coopération, le partage pour l'essor d'une économie respectueuse de l'homme et de son environnement.*

A travers la Foda, le pays permet aux jeunes d'élaborer des plans d'affaires cohérents, de se mettre à leur propre compte en démarrant ou

en étendant leurs activités génératrices de revenus, d'estimer de façon objective la part du marché, catégoriser les clients et les coûts.

Les formations les guident à mettre un accent particulier sur les calculs financiers depuis la détermination du coût global du projet jusqu'au



seuil de rentabilité.

### Missions

La Foda est conçue pour

les porteurs de projets avec un niveau d'études inférieur ou égal à la 6ème et le Bac ; les jeunes porteurs de projets avec un niveau universitaire, du Bac au Bac +5 ; les entrepreneurs qui souhaitent pérenniser leur activité. Les formations éveillent l'esprit entrepreneurial chez les jeunes. Le projet propose plus de cent (100) exercices pour s'approprier les connaissances indispensables à la création et la gestion d'entreprise.

Les Foda contribuent à la mise en œuvre des politiques nationales traduites dans les axes de la feuille de route gouvernementale 2020-2025.

### Réalisations

Grâce au Programme de développement communautaire en zones urbaines (PDC-Zu) dans la région des Savanes, cinq (05) plans d'actions de quartier ont été élaborés, avec cent vingt-huit (128) Volontaires d'engagement citoyen (Vec) accompagnés et initiés par la Formation en développement d'affaires. Depuis 2020, plus de cent quinze (115) facilitateurs Foda ont été enregistrés. Déjà, près de cent (100) facilitateurs ont formé des jeunes dans les cinq (05) régions du pays, dans le cadre du projet d'opportunités d'Emploi pour les jeunes vulnérables (EJV) ; vingt-quatre (24) formateurs ont formé ces facilitateurs Foda pour mieux impacter les populations ciblées.

LR




**du 1<sup>er</sup> octobre au 15 décembre 2021**

bénéficiez d'un **abattement** allant jusqu'à **40%** de la **valeur en douane** de vos **VÉHICULES**

-  **25%** pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est comprise entre le **1<sup>er</sup> janvier et le 15 décembre 2021**
-  **30%** pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est comprise entre le **1<sup>er</sup> janvier et le 31 décembre 2020**
-  **35%** pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est comprise entre le **1<sup>er</sup> janvier et le 31 décembre 2019**
-  **40%** pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est **antérieure au 1<sup>er</sup> janvier 2019**

 Office Togolais des Recettes - OTR
 Canal OTR
 +228 90 99 41 01
 8201

# Togocom a célébré la 2ème édition de la Customer Service Week

Le monde entier célèbre chaque première semaine du mois d'octobre la Customer Service Week (CSW). Tout comme l'année dernière, Togocom a mis les petits plats dans les grands pour offrir à ses clients une semaine riche en couleurs et en interactions.



Cette semaine a été célébrée du 4 au 8 octobre dans toutes les agences de Togocom à travers tout le pays. C'était à travers un programme dédié aux acteurs du service client et à la clientèle qui constitue par essence la raison d'être

de la société.

L'objectif de cette CSW pour Togocom était de remercier et de célébrer l'ensemble de ses clients pour leur fidélité au quotidien. Il était aussi question de booster la motivation et le travail d'équipe des chargés de clientèle.

Le thème retenu mondialement est « The Power of Service » qui signifie littéralement le pouvoir du service. Pour

de Togocom Paulin Alazard, l'édition 2021 de CSW a favorisé encore une fois le renforcement des liens forts et sincères de Togocom avec ses clients tout en permettant de réfléchir aux nouvelles stratégies à adopter pour l'amélioration de la qualité du service. « Au cœur du service client se trouvent des hommes et femmes, conseillers d'une part et d'autre part les clients qui sont notre raison d'être et surtout les principaux acteurs du succès de notre stratégie », a déclaré Paulin Alazard.



## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

**L'entreprise spécialisée dans le textile ITC Rmg va implanter 750 machines à tricoter rectilignes au sein de la Plateforme Industrielle d'Adétikopé (PIA) au Togo**

**Adétikopé, 11 octobre 2021** - La PIA a le plaisir d'annoncer la création en son sein, d'une entreprise de confection textile de classe mondiale baptisée "Togo Clothing Company". L'investissement total est évalué à 20 milliards de Francs CFA, il devrait générer 23 milliards de Francs CFA de valeur à l'exportation par an et créer 2 000 emplois directs.

La Togo Clothing Company (TCC) a été créée par ITCRmg, une entreprise qui a une solide expérience dans la fabrication et le commerce de vêtements et qui compte des acheteurs dans le monde entier tels qu'Ellesse, Beverly Hills Polo Club, Kappa, Louis Philippe et bien d'autres.

La TCC fera partie du parc textile durable de pointe de la PIA et fournira des services tout au long de la chaîne de valeur, de l'approvisionnement en coton traçable et responsable à une infrastructure logistique de premier ordre en passant par les énergies renouvelables (dont des panneaux solaires). La construction de l'unité de confection débutera en novembre 2021 et l'exploitation devrait commencer en mai 2022. Une fois achevée, l'usine comprendra un total de 750 machines à tricoter et devrait générer 2 000 emplois directs.

La TCC respectera les normes sociales et environnementales les plus strictes et créera un modèle durable révolutionnaire dans le textile en Afrique de l'Ouest. La compétitivité de la production en termes de prix devrait être comparable à celle de concurrents internationaux tels que l'Inde, le Bangladesh, le Cambodge ou la Chine.



Sani Yaya, ministre togolais des Finances

« La création de la Togo Clothing Company est l'accomplissement d'une étape importante pour la toute récente Plateforme Industrielle d'Adetikopé. Ce succès s'inscrit dans la vision du Président de la République, SEM Faure Essozima Gnassingbé de positionner le Togo comme une plaque tournante régionale de l'industrie textile. Cette réalisation montre ce que des investisseurs habiles et audacieux peuvent faire au Togo. »



Zahir Sait, PDG, International Trading Company Rmg

« La Togo Clothing Company est une réalisation majeure à la fois pour le Togo et pour ITCRmg. Cette nouvelle usine de fabrication va générer des milliers d'emplois localement. Un accent particulier sera mis sur l'autonomisation des femmes. Une formation technique dans la fabrication de vêtements, le développement des compétences et la rationalisation de la chaîne d'approvisionnement locale entraînant des marges accrues et une empreinte carbone réduite dans le cadre de notre initiative de développement durable seront les points forts immédiats du projet. »

### À propos de PIA

La Plateforme Industrielle d'Adetikopé (PIA) est un partenariat public-privé entre la République du Togo et Arise Integrated Industrial Platforms (IIP). Arise IIP développera, financera, construira et gèrera cette plateforme industrielle dédiée à la transformation des ressources naturelles du Togo et les exportations agricoles. La PIA se concentre principalement sur le coton, l'agro-industrie, la logistique et d'autres secteurs (mobilité électrique, etc.). Les opérations ont démarré en juin 2021. La PIA devrait générer un bénéfice économique et social important pour le Togo avec la création de plus de 100 000 emplois, y compris des emplois industriels pour les femmes.

### À propos d'ITCRmg

International Trading Company (ITCRmg) est un fabricant de textile basé en Inde. Depuis 2001, l'entreprise produit une large gamme de produits tricotés : pulls, pull-overs, cardigans, écharpes, gants et bonnets pour hommes, femmes et enfants. ITCRmg fournit des clients internationaux célèbres (Macy's, Van Heusen, Tommy Hilfiger, Louis Philippe). La société exploite quatre unités de production en Inde.

ARISE IIP : [www.ariseiip.com](http://www.ariseiip.com)

PIA : <https://pia-togo.com>

Contact : [media@arisenet.com](mailto:media@arisenet.com)



marquer la célébration de cette année, la Direction de l'Expérience et Relation Clients (DERC) a ouvert ses portes aux clients.

Des journées portes ouvertes durant lesquelles les clients ont eu droit à la visite guidée du plateau de production, à des échanges avec les conseillers clientèle.

Plusieurs clients ont reçu des remerciements honorifiques et des attestations de reconnaissance. Au niveau des agences, des pauses café, des jeux avec Togocom et des séances de shooting ont été au programme.

Quant au personnel, le top management a profité de l'occasion pour exprimer sa reconnaissance à l'endroit des employés qui interagissent les clients au quotidien.

Pour le directeur général

Précurseur de la technologie 5G au Togo et dans la sous-région Ouest africaine, Togocom est le leader du marché togolais des télécommunications au service de l'ensemble des togolais où qu'ils se trouvent sur le territoire national.

Le groupe est le fruit du regroupement en 2017, des activités de Togo Télécom, l'opérateur historique national de la téléphonie fixe au Togo et Togo cellulaire (Togocel), l'opérateur de téléphonie mobile. Togocom a pour ambition de devenir le champion de la qualité de services aux meilleurs standards internationaux notamment sur la couverture du réseau, la performance des débits internet, l'efficacité du service client, la proximité du réseau de distribution et à la disponibilité des produits et des services.

**Raul TETOUGNAKI**



Faisons d'ELLES des championnes  
**consommons local**



La réussite des entreprises locales fait notre richesse

FEDERER POUR BATIR  
[www.otr.tg](http://www.otr.tg)